



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA
IV Congreso ALACIP 2008

¿Gobernanza sin desarrollo?
Repensar el bienestar en América Latina
5, 6 y 7 de Agosto, 2008

I. Presentación

La discusión actual sobre la gobernanza está estrechamente relacionada con los cambios acontecidos en los últimos años en la escena mundial. La globalización económica y financiera, los avances tecnológicos que producen alteraciones en todo tipo de intercambios, el auge de organismos no-gubernamentales, el creciente papel político de la sociedad civil y, en general, los fenómenos que implican la globalización, han hecho que el Estado pierda en parte su rectoría en lo relativo al desarrollo y a la regulación pública, y que en la definición de estrategias y capacidades, aumente su interacción con una multiplicidad de actores privados y públicos, nacionales e internacionales. Se ha generado así la necesidad de una profunda revisión de los conceptos a partir de los cuales en el pasado se analizaban los procesos políticos.

Es en este sentido que ya no sólo se habla de "governabilidad", sino que en forma creciente los autores se refieren cada vez más al término "governanza". En efecto, el término "governabilidad" aparece, a la luz de los cambios actuales, como demasiado restringido al análisis clásico de lo político-institucional y, por tanto, inadecuado para calificar un fenómeno más complejo que integra los procesos político-sociales y asociativos, cada vez más comunes en el nuevo contexto mundial, incluyendo las acciones de nuevos actores políticos y sociales estratégicos.

Gobernanza designa entonces tanto la acción y el efecto de gobernar como, en un sentido más amplio, las nuevas modalidades de dirección y coordinación intersectoriales entre políticas e intereses diversos que se observan en múltiples niveles, tanto en el plano local como nacional e internacional, y que articulan una relación compleja que promueve un equilibrio entre el Estado, el mercado y la sociedad civil. Concebida así, la gobernanza sigue siendo un desafío de primer orden en buena parte de los países de Latinoamérica, y un marco de referencia tanto en el ejercicio académico-teórico como en el accionar político para la consolidación democrática y observancia de los Derechos Humanos en la región.

¿Es posible la gobernanza sin un desarrollo democrático? En Latinoamérica se ha construido una institucionalidad democrática cuyas bases no son lo suficientemente sólidas, en particular, ante nuevas amenazas autoritarias y populistas. La plena vigencia de los Derechos Humanos como imperativo ético de la democracia, encuentra serios obstáculos en la creciente desigualdad social y económica, puesto que es la región del mundo en la que presentan los mayores retrocesos en esos ámbitos. Por tanto resulta válida la reflexión entre los estudiosos de la ciencia política actual, sobre si es posible la gobernanza sin propuestas de desarrollo que contribuyan al bienestar de la sociedad en cada uno de los países del subcontinente.

Puesto que la ciencia política no puede evadir la reflexión sobre este tema, so pena de caer en planteamientos y teorizaciones inadecuadas para la realidad política, el IV Congreso Latinoamericano de Ciencia Política aspira a ser un espacio de reflexión, diálogo y debate en el abordaje de los desafíos de la gobernanza y el desarrollo democrático en la región dentro de un mundo globalizado.

II. Áreas temáticas

1. Gestión política del Estado

Gestión pública y fortalecimiento de la institucionalidad; relaciones entre poderes del estado; procesos parlamentarios; reformas constitucionales; sistemas judiciales; transparencia y rendición de cuentas; procesos de descentralización.

2. Políticas públicas, equidad y bienestar para el desarrollo

Procesos de formulación, implementación y evaluación de políticas públicas; participación ciudadana en la gestión de las instituciones públicas y en la definición de políticas; políticas públicas dirigidas al logro del bienestar.

3. Ciudadanía y ejercicio de la representación política

Sistemas y procesos electorales; sistemas y comportamiento de partidos políticos; mecanismos de democracia directa en América Latina; neopopulismo y democracia; ciudadanías emergentes (migraciones, mujeres, jóvenes, niñez, adulto mayor); etnicidad y ciudadanía

4. Gobernanza en la globalización: América Latina en el sistema internacional

Implicaciones de la globalización en el Estado Nación; modificaciones en lo supranacional, nacional, subnacional, regional y local; implicaciones en la definición conceptual del Estado y en su disposición operacional; dinámica de acuerdos supranacionales e instrumentos de integración; acuerdos comerciales y procesos de integración.

5. Sostenibilidad ambiental y gobernanza

Recursos energéticos y política; impacto político de las decisiones que afectan el medio ambiental; recursos naturales y geopolítica.

6. Sociedad del conocimiento y ciencia política

La ciencia política en la sociedad del conocimiento; la innovación tecnológica y su impacto político; las nuevas tecnologías de la información y las visiones tradicionales de la ciencia política; la epistemología y metodología de la Ciencia Política en América Latina.

7. Gobernanza, seguridad y prevención de conflictos

Conflictos domésticos e interestatales: relaciones fronterizas y emergencia de conflictos, armamentismo y militarización, seguridad ciudadana, polarización política, armas de fuego, migraciones, pandillas juveniles, nuevos regionalismos y cooperación transfronteriza.

III. Cuotas y condiciones de participación

El Congreso se plantea como autofinanciado a partir de las cuotas de inscripción.

- Las mesas tendrán una perspectiva incluyente en términos de género, subregión y edad.
- Mínimo académico para presentación de ponencias: grado de licenciatura.
- Los participantes deben estar asociados a la ALACIP (se facilitará proceso de asociación en línea)
- Participantes con Ponencia: \$35 dólares (derecho a memoria y certificado)
- Participantes sin Ponencia: \$50 dólares (derecho a memoria y certificado de asistencia)
- Estudiantes con carné de Pregrado, Grado y Posgrado: \$25 dólares (derecho a memoria y certificados)
- Estas tarifas aplican hasta el 9 mayo del 2008. Posterior a esta fecha se impondrá una penalización de \$15 sobre el monto regular. Esta penalización no aplica a estudiantes con carné, quienes cuentan con tarifa única.

IV. Calendario

Febrero 29, 2008	- Fecha límite para envío de propuesta de ponencia (abstract). - Fecha límite para inscripción de propuestas de paneles temáticos o mesas de trabajo
Mayo 30, 2008	- Fecha límite para envío de ponencias - La única posibilidad de extender el periodo de entrega es mediante el pago de la inscripción. Este pago no es reembolsable
Mayo 30, 2008	- Fecha límite para inscripción de participantes con descuento. - Inscripción regular a partir del 10 de junio del 2008 hasta el 5 de agosto del 2008.
Junio 6, 2008	- Aceptación de ponencias y distribución en mesas de trabajo.
Junio 13, 2008	- Fecha límite para inscripción de participantes con descuento - Inscripción regular a partir del 14 de junio del 2008 hasta el 5 de agosto del 2008.
junio 30, 2008	- Distribución de ponencias y mesas de trabajo.

Agosto 5 - 7, 2008 - Celebración del IV Congreso ALACIP

Agosto 7, 2008 - Asamblea General de ALACIP

V. Lineamientos para la elaboración y presentación de ponencias

- Toda participación como ponente requiere de la entrega a tiempo de su trabajo a la comisión organizadora (abstract: 29 febrero 2008; ponencia: 30 de mayo 2008).
- Únicamente serán de recibo las ponencias cuyos autores participen físicamente con su presentación en el Congreso ALACIP en San José, Costa Rica.
- Extensión del documento (en caracteres con espacio): mínima 40.000 caracteres, máxima 75.000 caracteres. La extensión incluye resúmenes (abstracts), bibliografía y anexos.
- Tipo de letra: Times New Roman, 12 puntos.
- Interlineado: sencillo
- Las páginas deben ser enumeradas en la parte superior derecha de cada página.
- Sistema de citas a emplear: "International Standard Bibliographic Description" (ISBD)
- Las citas bibliográficas se colocarán al final del texto
- Debe incluir un resumen inicial (abstract) en español y otro en inglés, cuya extensión no debe superar mil caracteres en cada uno de ellos.
- Todas las ponencias deben incluir: Nombre del autor, lugar de trabajo y cargo que desempeña al momento de presentar su ponencia, ciudad y país de procedencia y una dirección de correo electrónico. Adicionalmente, debe precisar el área temática en la que ubica su trabajo y si la ponencia es inédita.
- Si la ponencia es producto de un esfuerzo de investigación en proceso se debe indicar de esa manera.
- Así mismo, si la ponencia no es inédita se debe hacer constancia de donde fue publicada y si los derechos de autor pertenecen a una casa editorial o institución.
- La aceptación y exposición de la ponencia no implica necesariamente su inclusión en la publicación impresa de la memoria del Congreso. Únicamente se considerarán para esta publicación aquellas ponencias inéditas y preparadas exclusivamente para este evento.

VI. Comisión Organizadora

Manuel Rojas Bolaños, Coordinador Congreso ALACIP 2008. Profesor-Investigador FLACSO - Costa Rica

Luis Emilio Jiménez, Secretario Ejecutivo del Congreso ALACIP 2008, Coordinador Proyecto Violencia por Armas de Fuego, PNUD Costa Rica.

Juany Guzmán León, Miembro del Comité Ejecutivo ALACIP. Profesora Escuela de Ciencias Políticas (UCR) y Coordinadora Regional de Docencia (FLACSO - Secretaría General)

Mayela Cubillo Mora, Directora Escuela de Administración Pública (UCR)



IV CONGRESO ALACIP 2008
 Ciudad Universitaria Rodrigo Facio, UCR
 www.alacip2008.ucr.ac.cr
 alacip2008@ucr.ac.cr • alacip2008@gmail.com



Carlos Carranza Villalobos, Subdirector Escuela de Administración Pública (UCR)

Luis Guillermo Solís Rivera, Profesor Escuela de Ciencias Políticas (UCR) y Coordinador Regional de Cooperación e Investigación (FLACSO - Secretaría General)

Olman Villarreal Guzmán, Director Centro de Investigación y Capacitación en Administración Pública (UCR)

Fernando Zeledón Torres, Profesor Escuela de Ciencias Políticas (UCR)

Luis Felipe Dobles, Asesor Parlamentario y Miembro de la Directiva del Colegio de Profesionales en Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales